

CULTE DU 13 FEVRIER 2022



INTRODUCTION MUSICALE (Orgue)

ACCUEIL ET INVOCATION DE LA GRÂCE

Bonjour à toutes et à tous.

La grâce et la paix nous sont données de la part de Dieu notre Père en son Fils Jésus notre frère.

Père, nous sommes rassemblés ce matin dans ce Temple d'Arcachon, permets que nous soyons aussi une communauté de prière et de joie. Que chacun ici soit compté au nombre des témoins de ton amour pour ce monde, et que notre foi fasse grandir notre amour du prochain. Envoie ton Esprit Saint sur nous Seigneur.

Réunissons-nous dans la communion fraternelle avec le 1er chant.

Je vous invite à vous lever pour chanter, dans notre recueil ARC EN CIEL au n° 206, strophes 1 à 3 Nous venons dans ta maison

LOUANGE

Louons Dieu avec quelques versets du Psaume 103 de David :

Je veux remercier le SEIGNEUR,
je veux remercier le Dieu saint de tout mon cœur !
Oui, je veux dire merci au SEIGNEUR,
sans oublier un seul de ses bienfaits.
C'est lui qui pardonne toutes mes fautes...
Il arrache ma vie à la tombe,
il me couvre d'amour et de tendresse...
Le SEIGNEUR rend des jugements justes,
il fait justice aux gens sans défense...
Le SEIGNEUR est rempli de tendresse et de pitié,
il est patient et plein d'amour.
Il ne fait pas sans arrêt de reproches,
sa colère ne dure pas toujours.
Il ne tient pas compte de nos péchés,
il ne nous punit pas comme nous le méritons.

Son amour pour ceux qui le respectent est immense,
immense comme le ciel au-dessus de la terre.
Comme le soleil levant est loin du soleil couchant,
il met nos fautes très loin de nous.
Comme un père aime ses enfants,
le SEIGNEUR aime avec tendresse ceux qui le respectent...
Mais l'amour du SEIGNEUR dure depuis toujours
et durera toujours pour ceux qui le respectent.
Il reste sans cesse fidèle pour les enfants de leurs enfants...
Vous tous qu'il a créés, remerciez le SEIGNEUR...
Et moi, à mon tour,
je dirai merci au SEIGNEUR.

Je vous invite à prolonger notre louange en chantant au n° 151, strophes 1 et 4 Je louerai l'Éternel

PRIERE DE REPENTANCE

Assurés de l'amour de Dieu en Jésus-Christ, reconnaissons notre péché :

Seigneur, nous te présentons nos manquements, nos colères et nos jugements,
Nous te présentons nos manques de foi en toi et en nos frères les hommes.
Seigneur, nous te présentons nos incompréhensions, nos incapacités à aimer,

Car tu es le sauveur de tout homme qui se tourne vers toi, tu es lumière dans les Ténèbres, tu te fais frère
pour nous, présence humaine auprès de nous pour témoigner de ta grâce.
Seigneur, convertie nous à ta grâce. AMEN

Je vous invite en restant assis et à chanter dans notre recueil au n° 614, strophes 1 à 3 Tu es là au cœur de nos vies

ACCUEIL ET DECLARATION DU PARDON

Pour accueillir le pardon de Dieu, je vous invite à vous lever.

« Quand les montagnes s'effondreraient, dit Dieu, quand les collines chancelleraient, ma bonté pour toi ne faiblira pas, et mon alliance de paix ne sera pas ébranlée, je t'aime d'un amour éternel et je te garde ma miséricorde ».

Chantons à Dieu notre reconnaissance avec le n° 616, strophes 1 à 3 Confie à Dieu ta route

VOLONTÉ DE DIEU

Pardonnés et libérés, écoutons la volonté de Dieu dans la *lettre aux Galates*,
nous lisons : *Vous avez été appelés à la liberté. Seulement, ne faites pas de cette liberté un prétexte pour vivre selon les désirs de votre propre nature. Au contraire, laissez guider par l'amour pour vous mettre au*

service les uns des autres. Car toute loi se résume dans ce seul commandement : « Aime ton prochain comme toi-même ». (Gal 5/ 13-14)

Je vous invite à chanter au n° 532, strophes 1 à 3 *Tu nous appelles à t'aimer*

PRIERE AVANT LA LECTURE DE LA BIBLE

Nous prions Dieu, avec le Pasteur et théologien protestant Marc Boegner, avant de lire les Ecritures, afin qu'elles deviennent pour nous Parole de vie :

Grâce te soit rendue pour ta Parole, Dieu notre Père,
où nous recueillons la promesse
de ce que tu veux nous donner toi-même.
Au milieu de nos vies agitées, troublées,
connaissant parfois quelques joies
mais si souvent de grandes épreuves
du corps, de l'esprit ou de l'âme,
tourmentées par tant de choses diverses
dans le tumulte du monde qui nous entoure,
nous te bénissons de nous permettre
de nous arrêter un instant
pour écouter ce que tu as à nous dire.

Que la méditation de ta Parole
mette véritablement dans mon cœur une lumière nouvelle
qui éclaire mon chemin, et me rende capable d'être dans le monde
un meilleur annonciateur de ton amour, par mon service, mon témoignage
et mon propre amour.

LECTURES BIBLIQUES

MATTHIEU 5, 1-12

A la vue des foules, Jésus monta dans la montagne. Il s'assit, et ses disciples s'approchèrent de lui. Et, prenant la parole, il les enseignait :

« Heureux les pauvres de cœur : le Royaume des cieux est à eux. Heureux les doux : ils auront la terre en partage. Heureux ceux qui pleurent : ils seront consolés. Heureux ceux qui ont faim et soif de la justice : ils seront rassasiés. Heureux les miséricordieux : il leur sera fait miséricorde. Heureux les cœurs purs : ils verront Dieu. Heureux ceux qui font oeuvre de paix : ils seront appelés fils de Dieu. 10 Heureux ceux qui sont persécutés pour la justice : le Royaume des cieux est à eux. Heureux êtes-vous lorsque l'on vous insulte, que l'on vous persécute et que l'on dit faussement contre vous toute sorte de mal à cause de moi. Soyez dans la joie et l'allégresse, car votre récompense est grande dans les cieux ; c'est ainsi en effet qu'on a persécuté les prophètes qui vous ont précédés.

LUC 6, 17-26

Il descendit avec eux, et s'arrêta sur un plateau, où se trouvaient une foule de ses disciples et une multitude de peuple de toute la Judée, de Jérusalem, et de la contrée maritime de Tyr et de Sidon. Ils étaient venus pour l'entendre, et pour être guéris de leurs maladies. Ceux qui étaient tourmentés par des esprits impurs étaient guéris. Et toute la foule cherchait à le toucher, parce qu'une force sortait de lui et les guérissait tous. Alors Jésus, levant les yeux sur ses disciples, dit : Heureux vous qui êtes pauvres, car le royaume de Dieu est à vous ! Heureux vous qui avez faim maintenant, car vous serez rassasiés ! Heureux vous qui pleurez maintenant, car vous serez dans la joie ! Heureux serez-vous, lorsque les hommes vous haïront, lorsqu'on vous chassera, vous outragera, et qu'on rejettera votre nom comme infâme, à cause du Fils de l'homme ! Réjouissez-vous, en ce jour-là et tressaillez d'allégresse, parce que votre récompense sera grande dans le ciel ; car c'est ainsi que leurs pères traitaient les prophètes. Mais, malheur à vous, riches, car vous avez votre consolation ! Malheur à vous qui êtes rassasiés, car vous aurez faim ! Malheur à vous qui riez maintenant, car vous serez dans le deuil et dans les larmes ! Malheur, lorsque tous les hommes diront du bien de vous, car c'est ainsi qu'agissaient leurs pères à l'égard des faux prophètes !

PREDICATION

Nous venons entendre deux textes qu'on appelle habituellement *les Béatitudes* ;

Alors justement, on utilise cette expression de *béatitudes* parce que chaque nouvelle affirmation de Jésus commence par l'adjectif *Heureux* ; l'un de ces textes est extrait de l'évangile selon Matthieu et l'autre de l'évangile selon Luc. Si j'ai choisi de vous faire entendre les deux alors que seul Luc fait partie des lectures du jour, ce n'est pas pour les comparer, même si chez Luc, la première partie des versets commence par l'adjectif *heureux*, avant de continuer par toute une série de reprises avec l'adjectif « *malheureux* ». Je ne veux pas non plus souligner plus que cela, le fait que la scène se passe sur une montagne, où Jésus est monté avec ses disciples, pour les enseigner hors la foule, chez Matthieu, tandis que chez Luc la proclamation des Béatitudes a lieu dans la plaine, avec les apôtres, d'autres disciples et plus loin la foule y compris des étrangers.

J'ai choisi d'assembler les deux textes, non pas pour les opposer mais pour ce qu'ils ont en commun et surtout de complémentaire.

Les *béatitudes* sont un genre poétique ancien dans le judaïsme. Par exemple, vous connaissez tous le psaume 1 qui commence par : « *Heureux l'homme qui...* » Mais nos *béatitudes* de ce matin tranchent avec ce style par leur exigence, et aussi leur aspect rassurant, consolant. En effet ceux, qui font confiance à Dieu, ont, tout tracé une vie, un bonheur, incompréhensibles pour le reste du monde

Quels textes, que ce discours de Jésus repris par Matthieu et Luc ! Le pasteur Vincent NÊME-PEYRON, qui préside la Commission des Ministères à Paris, parle d'un monument. En effet, il s'agit bien là d'un des discours fondamentaux de Jésus.

Dans son contexte historique, ce texte suit immédiatement l'appel des premiers disciples et c'est d'ailleurs à eux aussi ou à eux seuls que s'adresse Jésus, selon les évangélistes. Mais la foule présente chez Luc est concernée par ce message. Il s'adresse à tous : les futurs initiés et la foule des hommes, de femmes, des enfants, des juifs et des étrangers, prémices de la futur Eglise universelle.

Jésus nous donne huit promesses essentielles de bonheur. Pour cela il faut

1°) être pauvres chez Luc et pauvres de cœur chez Matthieu

D'après cette 1^o parole, c'est l'humilité qui fait avancer le royaume des cieux, du fait que l'humilité, l'esprit de pauvreté, entraînent l'entraide, la générosité et la solidarité, comme le Bon Samaritain de la parabole.

2^o) Ensuite il faut avoir faim et soif de justice

Respecter la justice humaine, c'est faire avancer la société humaine, comme Salomon lorsqu'il jugeait.

3^o) Puis il faut pleurer

Au sens abstrait, c'est accepter l'échec et considérer l'erreur comme un chemin. Ce n'est pas tant le but qui compte, que le chemin pour l'atteindre ; comme les Pèlerins d'Emaus.

4^o) Enfin accepter d'être persécuté pour la justice

C'est agir librement, quelles que soient les conséquences personnelles, comme les premiers martyrs chrétiens qui défendaient par la foi la liberté religieuse.

Chez Matthieu, il faut aussi être doux, être patient pour agir sur le temps et dans la durée, sans contraindre l'action des autres, comme Jésus pendant sa mission. Être miséricordieux, notre comportement n'est jamais sans effet. Alors l'amour du prochain doit nous animer. C'est le 1^o des commandements de Jésus. Avoir un cœur pur, c'est ne pas chercher pas à garder pour soit l'amour reçu, mais pratiquer le « Soli Deo Gloria » c'est-à-dire consacrer son temps à Dieu, comme Marie de Béthanie, la sœur de Lazare, lorsqu'elle croise Jésus. Faire oeuvre de paix, créer les conditions d'une vie en plénitude pour permettre à chacun de participer à la vie en société , écouter et entendre l'autre dans le respect, comme Jésus dans son ministère

- Humilité,
- Douceur,
- accepter l'échec,
- Respecter la justice,
- pratiquer l'amour du prochain,
- consacrer son temps à Dieu,
- écouter et entendre l'autre dans le respect,
- agir librement.

Voici quelques-unes des promesses essentielles de bonheur de ces *Béatitudes*. Leur ordre n'est pas le fruit du hasard, puisqu'on commence par la nécessité de l'humilité, en sorte de préalable au déroulé de la suite du message.

Les *Béatitudes* seraient donc le prolongement, en quelque sorte, le lien avec le Décalogue et les commandements que Dieu nous donne. D'autant que selon notre théologie protestante, le message biblique est une réalité présente. Je m'explique, il ne s'agit pas seulement d'une annonce future de ce qui sera dans le royaume des cieux, mais bien ce que Dieu nous rend capable de faire dès à présent par l'annonce de la grâce. Ainsi peut-on rappeler que le théologien suisse Léonhard Ragaz (1868-1945) suggérait de prendre ce message comme le message que l'Eglise doit annoncer à la société.

Si malgré l'accent solennel de ces textes, nous entrons dans l'esprit réformé, nous constatons qu'ici Jésus proclame la Bonne Nouvelle. Dans la bouche de Jésus, ce premier mot « heureux » proclame et atteste la présence de Dieu.

Ces *béatitudes* sont donc l'annonce, au-delà de la présence de Dieu qui vient nous mettre en route, un appel au discernement d'un avenir malgré le malheur ou le mal être individuel.

Ainsi certaines des béatitudes sont écrites au présent, et d'autres au futur, comme pour nous dévoiler un avenir immédiat et également un autre , vers lequel nous sommes engagés.

Dans tous les cas, Jésus nous redit que nous ne sommes pas seuls. Et si le bonheur ne consiste pas en une recherche de la souffrance, il est ici, je le répète, à la fois, affirmation d'un manque, de pauvreté originelle et reconnaissance de la présence de Dieu. C'est dans cette présence, que nous pouvons puiser une force, une espérance, à la fois pour nous même mais aussi pour nos communautés.

On peut dire que dans les Béatitudes, Dieu ne se contente pas de ce que nous reconnaissons être ; il nous appelle à sa suite.

Si les Béatitudes sont à l'opposé des valeurs de notre société actuelle qui met en avant le fort sur le faible, et où le matérialisme et la réussite sont devenues la norme, elles sont particulièrement porteuses d'espérance !

Pour comprendre les *béatitudes*, soyons nous-aussi des disciples, en nous rappelant de notre baptême, lorsque nous avons été appelés à suivre le Christ. Que cet appel nous rend capables d'humilité pour mettre notre espérance ailleurs nos propres forces, notre propre intelligence, notre propre importance dans ce monde. Quels que soient nos moments de vie, heureux ou malheureux, Jésus nous promet ici que si nous créons autour de nous les conditions de la paix, si nous luttons pour plus de justice, si nous compatissons vraiment avec ceux qui sont dans la peine, alors Dieu nous viendra en aide.

Par la résurrection du Christ, Dieu nous a libéré de la peur de la mort, de la peur de l'enfermement, de la peur de l'autre. Il nous appelle à une vie fraternelle et nous invite à ne pas succomber aux tentations de repli et de haine, si aisées en tout temps.

Que cette Bonne Nouvelle des Béatitudes nourrisse nos vies d'Église, nos vies familiales, et personnelles pour trouver, à chaque moment, la force nécessaire pour nous relever vers la vie !

Plus que jamais, "que Dieu nous soit en aide".

Amen

Chantons au n° 602 *Oh prends mon âme*

CONFESSON DE FOI

Eclairés et rassemblés par la Parole de Dieu, nous affirmons notre foi avec *Martin Luther King*

Aujourd'hui, dans la nuit du monde et dans l'espérance de la Bonne Nouvelle, j'affirme avec audace ma foi en l'avenir de l'humanité .

Je refuse de croire que les circonstances actuelles rendent les hommes incapables de faire une terre meilleure. Je refuse de croire que l'être humain n'est qu'un fétu de paille ballotté par le courant de la vie, sans avoir la possibilité d'influencer en quoi que ce soit le cours des événements. Je refuse de partager l'avis de ceux qui prétendent que l'homme est à ce point captif de la nuit sans étoiles, du racisme et de la guerre que l'aurore radieuse de la paix et de la fraternité ne pourra jamais devenir une réalité ...

Je crois que la vérité et l'amour sans condition auront le dernier mot effectivement. La vie, même vaincue provisoirement, demeure toujours plus forte que la mort... J'ose croire qu'un jour tous les habitants de la terre pourront recevoir trois repas par jour pour la vie de leur corps, l'éducation et la culture pour la santé de leur esprit, l'égalité et la liberté pour la vie de leur cœur. Je crois également qu'un jour toute l'humanité reconnaîtra en Dieu la source de son amour. Je crois que la bonté salvatrice et pacifique deviendra un jour la loi. Le loup et l'agneau pourront se reposer ensemble,

chaque homme pourra s'asseoir sous son figuier, dans sa vigne, et personne n'aura plus raison d'avoir peur. Je crois fermement que nous l'emporterons.

Amen.

Source : *Confession de Foi de Martin Luther King*

CENE

Louons Dieu :

« Un jour au milieu de nous Il y eut un homme, un homme comme nous qui vécut et mourut comme nous ; Un homme qui éprouva la peur, la colère, la confiance et la joie, comme nous. Cet homme est le langage par lequel toi notre Dieu tu as adressé au monde la bonne nouvelle de ton amour inconditionnel.
Cet homme est un signe de ta grâce pour nous aujourd'hui et pour ce don que tu nous fais, nous te disons merci et nous chantons ta gloire.

Avec le n° Arc 277 A Dieu soit la gloire

Le soir venu, Jésus se mit à table avec les douze. Pendant le repas, il prit du pain et après avoir rendu grâces, il le rompit et le leur donna en disant : « prenez, mangez, ceci est mon corps. » Ayant aussi pris la coupe et rendu grâces, il la leur donna en disant : « Buvez-en tous, car ceci est mon sang, le sang de l'alliance qui est répandu pour la multitude, pour le pardon des péchés. Je vous le dis, désormais, je ne boirai plus de ce fruit de la vigne jusqu'au jour où je le boirai nouveau, avec vous dans le royaume de mon Père. »

Père, au moment où nous partageons ton repas, nous faisons mémoire des paroles et des gestes de Jésus-Christ, de sa mort et de sa résurrection.

Nous recevons de toi ce repas, nourriture pour ce monde.

Tu nous rassembles et nous invites.

Par ton Esprit, renouvelle notre foi afin que ce pain et ce vin soient les signes de la présence de ton Fils parmi nous.

Fais toutes choses nouvelles dans nos cœurs et dans le monde.

Amen

Voici le pain de vie que nous partageons, signe visible de la communion au corps du Christ. Voici la coupe de l'alliance pour laquelle nous rendons grâce, signe visible de la communion au sang du Christ.

Aujourd'hui, pour préserver la santé de chacun, nous ne pouvons toujours pas partager avec toute l'assemblée le pain et le vin, en cercle autour de cette table. Je vous invite donc à rester assis à votre place. Un plateau de pain et un plateau de vin vous sera partagé.

Père, nous te remercions pour ce repas. Tu nous as rendus proches de toi. Elargis l'espace de notre vie. Donne-nous de cueillir, d'accueillir, de recueillir les êtres et les événements qui surviennent sur nos chemins. Nous ne pouvons pas faire cela sans toi. Accorde-nous, Seigneur, ta force et ton amour.

OFFRANDES ET ANNONCES

Voici le moment de l'offrande. Tout est à Dieu. La collecte d'argent à laquelle nous procédons est un signe de cette conviction. Elle est de plus un moyen nécessaire à la vie de notre communauté. Elle exprime notre solidarité.

Merci, Père, pour tout ce que tu nous donnes et merci pour la joie d'offrir. Accepte ce que nous t'apportons comme signe de notre engagement à ton service. Amen.

PRIERE D'INTERCESSION

Nous nous unissons dans la prière :

Seigneur nous te prions pour tous les hommes qui croient. Qu'ils appellent Dieu : Allah, Adonaï ou qu'ils le reconnaissent dans l'eau, les pierres ou le feu. Qu'ils ne confessent aucun Dieu ou qu'ils s'attachent à des préceptes de sagesse. Nous te prions pour que toutes ces formes de foi se rejoignent quand il s'agit de l'homme et du respect de la vie. Seigneur, que ton règne vienne. Seigneur nous te prions pour tous ceux qui n'osent pas demander d'aide et qui vivent leurs difficultés, seuls, sans voir d'issue à leur problème, Seigneur, que ton règne vienne.

Seigneur nous te prions pour tous ceux qui sont victimes de la bêtise, dans leur travail, dans leur famille, où dans tout autre lieu. Aide-les à ne pas céder à la bêtise, et à la tenir pour ce qu'elle est. Que ton règne vienne.

Pour les malades, les prisonniers, les endeuillés, tous ceux qui attendent un réconfort et le salut que tu promets, dans leur quotidien. Seigneur, que ton règne vienne.

Avec la prière que Jésus nous a appris disons : Notre Père qui es aux cieux, que ton nom soit sanctifié, que ton règne vienne, que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel. Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour ; pardonne-nous nos offenses comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés. Ne nous laisse pas entrer en tentation mais délivre-nous du mal, car c'est à toi qu'appartiennent le règne, la puissance et la gloire, aux siècles des siècles. Amen.

ENVOI et BENEDICTION

Recevons la bénédiction de la part de Dieu :

Dieu nous envoie dans le monde

Pour être ses témoins,

Pour transmettre son espérance

Et pour pratiquer son amour.

Que notre recherche de ce royaume de Dieu soit sereine,
active et joyeuse.

C'est possible

Car Dieu est proche de chacun de nous.

Il nous donne sa paix, sa joie
et la chaleur de son amour.

Il nous bénit, avec tous ceux qui le cherchent.

Amen !

Allons donc vers nos frères et sœurs du monde leur porter la Bonne Nouvelle et chantons au n° 883 *Sur les chemins où tu appelles*

CLOTURE MUSICALE (orgue)

BON DIMANCHE A TOUS